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关于外援调整的问题，我认
为可以有三种方案。

方案一：不换了。这种以不
变应万变的调整策略也不是毫
无可取之处，在市面上搜寻过后
如果没有很合适的目标，不如留
到冬窗重建，全部优化。

目前的积分排名很明朗，在
下半程不犯大错误的情况下，坐
4 争 3 是目标，不换外援的情况
下还是可以去冲一下的。第四
名没有亚战资格，第三名还有可
能（如果足协杯冠军在前两名中
产生），毕竟一年多八场比赛，对
于急需新老交替的海港来说，还
是很宝贵的，亚冠二级的难度也

相对较小一些。另外，考虑到武磊伤情的反
复，保留两个外援前锋的配置也是一个托底
的方案。

方案二：换古斯塔沃或其他人。
这个方案是保留了45号莱昂纳多。我

们要搞清楚一点，当下的中超工资帽结构可
以类比成NBA，五个外援的薪资各不相同，
在薪资空间撑满的情况下，要想换掉谁，那
对等新人也大概率是这个水准的球员。只
不过 NBA 交易球员的方式组合比较多样，
也偶尔会有球星拿底薪的情况，足球的交易
方式主要是靠买卖。那么言归正传，换掉古
斯塔沃或其他外援，我们就要做好一个心理
准备，新来的外援其水准不太可能是大家想
象中的核心，甚至大概率是一张“彩票”；好
处则是，如果古斯塔沃作为前锋之一离队

了，那么增加一个中场解放莱昂纳多，把他
的位置推到更靠近对方小禁区的位置，能让
他的进攻端数据更好看。

莱昂纳多的优势和威胁是需要他更多
靠近对方球门才能得以发挥到最佳。目前
莱昂纳多硬仗比赛的 XG（预期进球数）和
XA（预期助攻数）都很难看，多项数据挂零，
前锋不像前锋，前腰不是前腰。与其如此别
扭下去，不如成就他，数据打好看了，冬窗如
果有需要那也更“方便”处理。打个比方，我
们和巴尔加斯可以说是互相成就的一段佳
话，那么，我们今年冬窗阵容组织架构的不
合理，导致目前和莱昂纳多成了一种互相拖
累。唯一的解决方案就是把他前提，少打无
效传中，下半程多走地面。

方案三：换掉莱昂纳多，全力解决核心

问题。
这个方案也是我一直力主推荐的，但是

我也深知这个方案颇具难度。因为合同大、
时间长，不好处理。

其实一切的根源还是今年冬窗组织架构
和薪资分配出了大问题。我一直坚定认为，
莱昂纳多这样的前锋在中超拿150万-200万
欧元/年是相对合理的范围，如果是这个薪资
的话，至少我一句怨言都不会有。然而目前，
海港队想要搜寻并吸引到理想中的组织核心
给未来做打算的话，薪资空间成了大问题。

基于上述原因，导致今年海港球迷围绕
外援话题形成了激烈的讨论。说句心里话，
大家都是为了球队好。如果是以争冠为目
标，外援都是70分水准级别的话，本身就不
太符合建队刚需，所以才会有一种换谁好像
都可以的感觉。不过这件事也会在未来很多
年内给俱乐部提个醒，在缩紧银根的中超大
环境下，优厚的合同给谁、怎么给，需要擦亮
眼睛了，不然可能就是一系列的连锁反应。
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因为曾经执教申花梯队像朱宝杰他们
这一拨1989届球员的关系，我对于海港队中
许多 1989-1990 年龄段的球员还是比较了
解的。当年在徐指导麾下，他们形成了抢逼
围、跑动接应、踢整体足球的风格。随着上
港集团的加入，在引进诸多强力外援、带来
整体成绩提升的同时，也打乱了球队原有的
风格体系，球队过分依赖外援的发挥，像武
磊这样出色的球员，在之后也慢慢转型成为
了完成最后一击的球员。

这种情况下，球队今年突然一下子失去
了奥斯卡、巴尔加斯这些球员，一支球队要

重新建立进攻体系不是件容易的事情，所以
海港目前面临这些问题是很正常的。维塔
尔与奥斯卡没有可比性，中前场的李新翔、
蒯纪闻都是很有能力很有未来的球员，但如
果要把进攻组织体系的重任放在他们身上
有些勉为其难了，海港的控制力虽然还在，
但无法和去年相比，球队需要更多磨合。

还有一点给我感觉是球队进攻端爆点
不够，上个赛季李帅和王振澳两名边后卫进
攻特点鲜明，今年在这两个点上因为伤病和
人员重组的关系，进攻不够犀利，海港原有
的体系被打破了。两名外援前锋中，古斯塔

沃战术能力强，在场上积极主动；莱昂纳多
把握机会能力出色，但是创造能力不够，在
进攻端缺少体系和爆点的情况下，球队的进
攻容易给人拧巴的感觉。这些需要时间去
产生化学反应。

我一直和自己的队员说，可以观察一下
申花路易斯的比赛风格，他其实也并不具备
特别强的组织能力，但是作为前场一个支
点，在把球回传后，他只做一件事就是冲击
禁区，因为他的身后有许多能创造机会的球
员，比如特谢拉、吴曦、高天意等。一支球队
的进攻究竟要从哪些方面入手？是边路传

中、肋部直塞？这些都不是一个人能解决、
能决定的问题，尤其是现在没有超级外援的
情况下。对球队来说，首先要搞清楚球队的
特长在哪里，建立固定套路，让球队有足够
创造性，这其实是考验教练能力的。

有了相应的整体套路后，可以让队员在
场上去应变，而不是一直靠个人能力来决定
比赛。海港目前的问题就是控制能力不够
强，或者说至少是不够稳定。所以从这个角
度上来说，外援可能换谁都可以，因为在没
有像奥斯卡这样的外援情况下，不可能简单
地通过换一个人就解决所有问题，所以还是
要给球队时间、给穆斯卡特时间，也可能哪
怕不换的情况下，下半赛季通过磨合球队能
够越来越稳定、越来越整体，这种可能性也
是存在的。

【教练朱炯】·首先要解决整体性问题

关于海港外援的问题，我觉得从每个球
员的个体来说，应该说还是打出了自己的身
价，也不能说发挥真的有多么糟糕。包括莱
昂纳多和古斯塔沃，他们两个人本赛季半程
的数据和上赛季相比并没有什么下滑，包括
如萨也是一样，他今年还承担了更多的进攻
任务。还有租借来的边锋加布里埃尔，就50
万欧元的身价，我觉得已经打出了超出他身
价的水平，在不少比赛中他和巴尔加斯相
比，可能也就是逆足能力不够强，可以说是
海港进攻上的一个重要爆点。

其实对于维塔尔来说，他的梳理能力对
海港的影响还是很明显的，这一点可以从他

没有首发或者后腰位置上是茹萨搭档其他
球员看出。有他在场上，至少可以从后场向
中场将球过渡，这一点还是非常重要的。只
能说奥斯卡在球队里的情况下，去年如果是
维塔尔在队中而不是奇塔迪尼，说不定维塔
尔的数据会更好，表现也会同样让大家满
意。只是因为奥斯卡今年不在，维塔尔还要
承担一部分奥斯卡的工作，比如助攻、向前
输送威胁球的任务等。其实从数据上来看，
至少对于进攻的贡献方面，维塔尔甚至还要
好过奇塔迪尼。

当然，现在对于海港队来说，夏季二次
转会期是一个调整外援的窗口，那么在只有

一个外援名额的情况下，到底该怎么调整，
确实引起大家很多的争议。我觉得可能还
是需要一个前腰类型的球员来让整个中场
的进攻体系更加顺畅，就跟去年是一个道
理，所以这样就不得不牺牲一个前锋外援。
从左翼我们必须要有一个突破点的情况来
说，加布里埃尔肯定是不会被调整的，那么
也就莱昂纳多跟古斯塔沃之间做一个取
舍。

总体来说，留下高中锋古斯塔沃是最好
的选择，毕竟一个高中锋对于任何球队来说
都是一种战术需要，而没有了古斯塔沃这个
高点，对于海港来说可能就会有缺陷，一旦

遇到一些对手针对性的布置，可能就无法有
更立体的进攻体现。当然了，如果从合同等
各方面考虑来说，留下莱昂纳多也很正常，
但关键如何解决一个高点的问题，可能是无
解的。因为从穆斯卡特的战术来说，传中是
一个很重要的手段，这种情况下没有高点的
话，两翼的传中效率就会大大降低。所以，
具体怎么调整，就看主教练跟俱乐部的安排
吧，反正我的观点还是保留高中锋，用莱昂
纳多来换一个前腰外援。

如果不做调整就这么踢下去，成绩可能
踢到哪算哪也不会太差，以及今年重点还是
培养年轻球员，等赛季结束再说，就看球队
是不是想更上一层楼。而且，其实换的话，
是不是能有办法让莱昂纳多留着打亚冠？
当然，以他的个性来说可能也不是这么好安
抚，还是看俱乐部怎么权衡利弊。

【记者俞炯】·首先引进一名前腰

【记者刘闻超】·要看能力，也要看性格
大概是2023年之前，那时球队还没有实

现两连冠，在同许多球迷和业内的朋友聊起
球队未来时，我就提出过一个观点，那就是
未来随着更新换代或阵容调整，球队的成绩
肯定会有起伏乃至阵痛。关键是，如何将这
样的周期建设和起伏幅度尽量短一些、小一
些。

很显然，今年在外援引进上，海港存在
一些架构性问题，这也硬生生体现在比赛
中，尤其是对阵强队时愈发明显。而从适配
性的角度，花“大力气”引进的莱昂纳多进球
数不少，但似乎无论是他自己还是海港，都
没有找到最合适彼此、最能激发彼此的比赛

模式。众所周知，海港历来是主教练负责
制，所有的引援过程，主教练自然是核心决
策人，而作为俱乐部来说，也可以适时提出
建议。包括引援在内，许多问题能否实现有
效沟通进而共同承担，其实同样重要，这种
合作关系有时候并非是百般和谐且毫无摩
擦的。在欧洲足坛，许多俱乐部有“体育总
监”的角色作为桥梁，在中国足坛，这种概念
还不算多，所以大家都得多“辛苦”一些。

回过头看，其实海港今年的“工作”如此
难做，也与球队在一个转会窗口内流失太多
核心球员有关。奥斯卡、巴尔加斯、奇塔迪
尼离队，武磊长时间受伤缺席，甚至赛季初

像蒋光太这样的球员也一度因伤接连错过
多场比赛。任何一支球队在短短一个间歇
期里经历如此多变化，都不可能延续先前的
成绩，从这个角度上来说，海港至今能排在
第四并且只和榜首球队差4分，已经是非常
不容易的结果了。

目前，时间是个不小的挑战，要想引援
前提是得先“清人”，这不是容易的事。下一
轮联赛7月19日开踢，是否有可能让新援拥
有至少 10 天的准备期？看上去有一定难
度。另一方面，个人感觉球队的这个调整名
额在有可能的情况下，还是得着眼下个赛
季，不然到了年底可能又会面临多个位置同

时出现调整的局面。如果继续按照穆斯卡
特追求控制力的战术思路，中场仍然应该是
首选，毕竟去年海港的强势很大程度上就建
立在中场的运转。当然，边锋也是一种选
择，不过这可能会致使球队的比赛风格产生
不同。

还有一点，在引援这件事上，技术层面
的评估之余，欧洲许多球队同样注重比如性
格、习惯、家庭情况等，如同你购买一件商
品，需要做一定综合了解一样，所有这些因
素其实都会影响到一名球员最终的球场表
现。记得当年武磊在加盟西班牙人俱乐部
时曾回忆过一个故事，他说当他去到新俱乐
部后，对方第一个问起的话题就是家庭情
况。所以说，球员的能力和潜力其实关乎于
方方面面，状态稳定、心态成熟，以及是否对
团队有归属感、有凝聚力都应是评估标准。

【球迷“鹰眼”】·冬窗引援结构出了问题


